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Повестка дня

Градус падения

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.
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Не забудем, не простим!
ЦК КПРФ, МГК КПРФ, Комитет памяти жертв трагиче�

ских событий в городе Москве в сентябре — октябре 1993
года, Союз советских офицеров проведут траурные меропри�
ятия: 3 октября — пикет и православную панихиду у памят�
ного креста около телецентра «Останкино».

Сбор участников — в 11.30 у АСК�3 телецентра «Остан�
кино» по ул. Академика Королёва, д. 19. Начало церемонии —
в 12.00.

* * *
4 октября состоятся траурные митинг и шествие с портре�

тами погибших и православная панихида у места гибели за�
щитников Дома Советов на Дружинниковской улице.

Сбор участников — в 15.30 на площади Краснопресненской
заставы, на площадке, примыкающей к парку Декабрьского
восстания (ст. метро «Улица 1905 года»).

Начало митинга — в 16.00.

ДЛЯ СРАВНЕНИЯ: годо�
вые показатели темпов
роста экономики в июле

составляли 1,8%, в июне —
1,1%, в мае — 2,5%. В целом же
за январь — август министерст�
во оценило рост на уровне 1,6%.
Снижение динамики в МЭР
объясняют падением в сельском
хозяйстве, то есть сектора эко�
номики, бурный рост которого
в последние годы позволял вла�
стям говорить о том, что ещё не
всё так плохо. В аграрном сег�
менте производство рухнуло в
августе сразу на 10,8% в годовом
выражении. Сбор зерновых и
зернобобовых оказался на 1 сен�
тября на 14,1% ниже по сравне�
нию с показателем годовой дав�
ности. Так, сахарной свёклы,
например, было собрано на
23,5% меньше.

Строительство также демон�
стрирует застой. Здесь наблюда�
ется затяжная стагнация (минус
0,8% в августе после минус 0,7%
в июле). Затормозился рост про�
мышленного производства
(2,7% в августе после 3,9% в ию�
ле) и грузооборота на транспор�
те (2,5% после 4,1% в июле). Да�
же «наше всё» — углеводороды
не смогли придать оптимизма
удручающей картине, что на�
шло отражение в прогнозе 
минэкономразвития, которое
ухудшило ожидания по ВВП в
2018 году с 1,9% до 1,8%. Цент�
робанк со своей стороны по
причине повышения НДС ухуд�
шил прогноз роста экономики

на будущий год до 1,2—1,7% с
1,5—2%.

«Российская экономика уже
давно утратила точки роста.
Символические подъёмы, как
правило, обусловлены разовыми
всплесками — то урожаями зер�
новых, то повышением спроса
на нефть, что связано со стихий�
ным улучшением внешнеэконо�
мической и внешнеполитичес�
кой конъюнктуры и т.д. Как
только влияние положительных
факторов перестаёт работать или
сокращается, все основные по�
казатели развития националь�
ной экономики начинают ухо�
дить в минус. Если же наклады�
ваются ещё и отрицательные
факторы (снижение урожайнос�
ти, как в этом году, новая порция
западных санкций, усиление на�
логовой нагрузки на отечествен�
ные предприятия, девальвация
рубля), то снижение макроэко�
номических показателей прак�
тически неизбежно.

Цены на нефть пока остаются
высокими, но существенная
часть доходов от экспорта энер�
гоносителей уходит на форми�
рование резервного фонда. Ка�
залось бы, слабеющая нацио�
нальная валюта должна помо�
гать отечественным производи�
телям и экспортёрам, но беда в
том, что решающая доля обору�
дования, комплектующих и зна�
чительная часть сырья у нас им�
портные. И платить за них и их
обслуживание приходится в
долларах и евро, которые непре�
станно дорожают. В той же гео�
логоразведке и нефтедобыче до�
ля импортного оборудования
составляет 70—72%. В пищевой
промышленности она ещё вы�
ше: в мясопереработке доходит
до 100%. Так что даже дешевею�
щий рубль не способен оказать

поддержку внутренним произ�
водителям.

Страна остро нуждается в су�
щественных и глубоких рефор�
мах, в обновлении износившего�
ся оборудования, в создании
собственных производств, спо�
собных выпускать отечественное
оборудование для российских
предприятий, чтобы снизить за�
висимость от Запада. Но, увы,
каждая дополнительная копейка
дохода сейчас пускается на по�
полнение резервов, которые, су�
дя по всему, предполагается ис�
пользовать как своеобразную
«подушку безопасности» в слу�
чае возникновения в стране ка�
ких�либо социальных напряже�
ний. Российским руководством
был сделан осознанный выбор в
пользу обеспечения социальной
стабильности любой ценой в
ущерб ускорению экономичес�
кого развития государства», —
сказал «Правде» аналитик ГК
ФИНАМ Алексей Коренев.

«Особенно сложной ситуация
станет в первой половине буду�
щего года. В это время россий�
ская экономика ощутит основ�
ной удар от повышения налогов,
роста цен на топливо, возмож�
ного роста оттока капитала из�за
турбулентности на развиваю�
щихся рынках. Не случайно рос�
сийские власти с такой самоот�
верженностью стремятся испол�
нить бюджетное правило, отсе�
кая все доходы от продажи неф�
ти выше 40 долларов за баррель.
Российское правительство пы�
тается успеть максимально на�
полнить Фонд национального
благосостояния, пока ситуация
в экономике не переросла в кри�
зис. Делается это, даже несмотря
на падение рейтингов одобре�
ния действий власти из�за не�
популярных мер (повышение
НДС, пенсионная «реформа» и
др.), которые приходится для
максимально быстрого накопле�
ния принимать и проводить. В
ближайшие два года рассчиты�
вать на рост реальных доходов
гражданам страны точно не сто�
ит», — сказал «Правде» главный
аналитик ООО «ЦАФТ» (Центр
аналитики и финансовых техно�
логий) Антон Быков.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

ТЫСЯЧИ БРАЗИЛЬЦЕВ, главным образом женщины,  вы�
шли на улицы крупнейших городов страны в знак протеста

против ультраправого кандидата в президенты Бразилии Жаира
Болсонару. В настоящее время он лидирует в социологических
опросах, согласно которым за него готовы проголосовать 28%
избирателей. Популярность националисту обеспечили обещания
жёстко разобраться с преступностью, захлестнувшей латино�
американскую страну. В то же время народную ненависть поли�
тик вызвал своей открытой поддержкой режима военной дикта�
туры 1964 – 1985 годов. После голосования за импичмент Дил�
мы Руссефф, во времена хунты принимавшей участие в подполь�
ной деятельности, Болсонару объявил, что посвящает его воен�
ному, лично пытавшему бразильских подпольщиков. Не случай�
но нынешние антиболсонаровские акции протеста прошли под
лозунгом «Женщины против фашизма».

Тем временем в Бразилии продолжается предвыборная лихо�
радка. Согласно последним данным, опубликованным после те�
ледебатов кандидатов на главный пост страны, вслед за лидиру�
ющим Жаиром Болсонару идёт представитель Рабочей партии
Фернанду Аддад, заменивший на выборах отбывающего срок за
коррупцию экс�президента Луиса Инасиу Лулу да Силву. Если
оба претендента выйдут во второй тур, то, по прогнозам анали�
тиков, победу должен одержать Аддад.

Фото Рейтер.
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В АСТРАХАНИ СОТРУДНИКИ ПОЛИЦИИ СОВМЕСТНО С
ФСБ ПРЕСЕКЛИ ПОСТАВКУ В ДЕТСКИЕ САДЫ НЕСООТ�
ВЕТСТВУЮЩЕГО ТРЕБОВАНИЯМ ГОСТа МОЛОКА. В пери�
од с марта по сентябрь в ряд детских садов Астрахани поставля�
лась молочная продукция, не соответствующая требованиям
Межгосударственного стандарта. В ходе обысков в здании про�
изводственно�коммерческой фирмы правоохранители не нашли
натурального коровьего молока, его заменили сухими смесями и
пищевыми добавками. При этом изготовитель наносил на упа�
ковки с молоком ложные сведения о дате производства. По дан�
ному факту было возбуждено уголовное дело по статье «Покуше�
ние на мошенничество в особо крупном размере». Ущерб при ис�
полнении контрактов составил порядка 1,1 млн рублей. Ранее
эксперты Роспотребнадзора провели лабораторные исследова�
ния творога, питьевого молока и сливочного масла. Из 90 отоб�
ранных проб молока и 82 — сливочного масла надлежащего ка�
чества оказались лишь 72 и 53 пробы соответственно.

В ПРИКАМЬЕ 92�ЛЕТНЕЙ ЖЕНЩИНЕ ГРУБО ОТКАЗАЛИ
В МЕДПОМОЩИ. В Кизеле Пермского края 92�летняя Зоя
Ивановна К. страдает из�за полипоза. Её лицо обезображено ги�
гантским наростом. Женщина испытывает большой диском�
форт, опухоль мешает принимать пищу. Обращения к медикам
оказались тщетными. В грубой форме был получен отказ. По
словам дочери пенсионерки, врачи сказали, что 92�летняя жен�
щина и так скоро умрёт, и отказали в лечении, сообщают СМИ.
После того как информация о поступке кизеловских медиков
получила широкую публичную огласку, в минздраве Пермского
края отреагировали: и.о. министра здравоохранения Пермского
края Шамиль Биктаев направил в Кизел специалиста из Перм�
ского краевого онкологического диспансера, чтобы, с согласия
женщины, оценить её состояние и все риски оперативного вме�
шательства.

Неуклонно
ползём вниз

Рост ВВП в августе в годовом выражении соста�
вил 1%, что является худшим показателем с на�
чала года. Об этом свидетельствует доклад мин�
экономразвития «Картина деловой активности».

Курьер новостей

30 сентября лидер
КПРФ Г.А. Зюганов
принял участие в от�
крытии мемориаль�
ной доски в память о
Ю.Д. Маслюкове, ус�
тановленной на зда�
нии минэкономразви�
тия в Москве.

В СВОЁМ ВЫСТУПЛЕ�
НИИ на торжественной
церемонии лидер КПРФ

отметил тот огромный вклад,
который внёс Юрий Дмитрие�
вич в дело развития страны. В
частности, в 1998 году именно
левоцентристское правительст�
во Примакова — Маслюкова —
Геращенко оттащило Россию от
края пропасти, куда она готова
была рухнуть после дефолта.

Большую работу проводил
Юрий Дмитриевич и на посту председателя Ко�
митета Государственной думы по промышлен�
ности. В частности, в 2009 году он входил в со�
став парламентской комиссии по расследова�
нию обстоятельств, связанных с катастрофой на
Саяно�Шушенской ГЭС. Ю.Д. Маслюков так�
же был автором целого ряда важнейших законо�

дательных инициатив, направленных на укреп�
ление экономического потенциала страны.

В торжественной церемонии также принял
участие член Президиума, секретарь ЦК КПРФ
Н.В. Арефьев.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Юрий Дмитриевич Маслю�
ков (1937—2010) — советский
и российский государственный
и политический деятель, член
Политбюро ЦК КПСС
(1989—1990), первый замес�
титель Председателя Совета
Министров СССР (1988—
1991), первый заместитель
председателя правительства
России (1998—1999), министр
промышленности и торговли
Российской Федерации (23
июля — 11 сентября 1998).

Депутат Совета Националь�
ностей Верховного Совета
СССР 11 созыва (1984—1989),
депутат Государственной думы
РФ со второго по пятый созыв
(1995—2010), фракция КПРФ.

В память о Ю.Д. Маслюкове

Грабёж продолжается
Новые идеи правительства 

о реформировании пенсионной системы
В пятницу, 28 сентября, в газете «Ведомости» был опубликован материал, в

котором (со ссылкой на федеральных чиновников) говорится об обсуждаемых
в правительстве планах дальнейшего реформирования пенсионной системы.
На этот раз речь идёт об изменении формулы расчёта страховых пенсий и,
возможно, даже об отмене балльной системы. При этом есть все основания
полагать, что в результате этих изменений будет окончательно отброшена
ключевая норма об индексации пенсий по уровню инфляции. Это откроет до�
рогу к значительному сокращению размера пенсии в реальном выражении.

ЕСЛИ КТО думал, что начатое новым пра�
вительством реформирование (по сути,
разрушение) пенсионной системы ограни�

чится принятым на прошлой неделе в оконча�
тельном виде законом о повышении пенсионно�
го возраста, то он сильно заблуждался: у нашего
правительства в запасе ещё много «интересных»
идей о том, как бы собрать с народа побольше де�
нег. Одна из них — это постепенное сокращение
реального размера пенсий в результате отмены
механизма индексации пенсий по инфляции,
который был жёстко определён в пенсионном за�
конодательстве 2013 года. 

Первая атака на механизм индексации пенсий
по инфляции случилась уже через год после при�
нятия указанных законов: в 2016 году размер
пенсий и стоимость пенсионного балла были
проиндексированы лишь на 4%, при том что
официальный уровень инфляции за 2015 год со�
ставил 12,9%. Тем самым реальный размер пен�
сии уменьшился примерно на 9%. 

Однако тогда власти ещё не решались говорить
об отмене самого требования об индексации пен�
сий по инфляции. Недоиндексация пенсий изоб�
ражалась как временная мера, вызванная исклю�
чительно тяжёлым финансовым положением го�
сударства; более того, через год все пенсионеры
получили единовременную выплату пять тысяч
рублей, которая объявлялась как компенсация за

неполную индексацию пенсий в 2016 году. Понят�
но, что эти пять тысяч рублей и близко не компен�
сируют те деньги, которые пенсионеры недополу�
чили из�за неполной индексации, а будущие пен�
сионеры вообще не получили даже такой симво�
лической компенсации сокращения стоимости
своих пенсионных баллов в реальном выражении.
Но власти тогда хотя бы попытались сделать вид,
что действующее пенсионное законодательство
имеет для них какое�то значение.

Следующий шаг на пути отказа от принципа
индексации пенсий по инфляции — это только
что принятый закон о повышении пенсионного
возраста. В нём требование индексации пенсий и
пенсионных баллов по инфляции отменяется на
период 2019—2024 годов, а вместо него в закон
вписаны конкретные значения стоимости пенси�
онного балла и величины фиксированной выпла�
ты в указанные годы. Это подаётся как большое
благо, которое люди получают от государства в ка�
честве компенсации повышения пенсионного
возраста, поскольку закреплённые законом циф�
ры эквивалентны индексации пенсий на более
высокий процент (7,0%, 6,6%, 6,3%, 5,8%, 5,5%,
5,4% в 2019—2024 годах соответственно), чем
официально прогнозируемый властями уровень
инфляции (порядка 4% на весь период). 

(Окончание на 2�й стр.)

Адреса сопротивления

Где гулять? На кладбище!
Митинг протеста против

возведения двух апарт�
отелей на набережной ре�
ки Смоленки собрал сотни
жителей одного из старей�
ших районов Петербурга —
Василеостровского. В ру�
ках люди держали плака�
ты: «Нет — удавке на горле
Смоленки!», «Защитим на�
ши парки вместе!».

СПРЯМЛЁННОЕ РУСЛО реки
Смоленки, против застройки бере�
гов которой выступают горожане,

вписано в ландшафт относительно новой
части Василеостровского района. Это
место — центральный элемент архитек�
турного ансамбля «Морской фасад Ле�
нинграда». Массовое строительство здесь
велось с 60�х годов прошлого века. На
протяжении десятков лет это был веду�
щий градостроительный проект ленин�
градских архитекторов и строителей.
Спрямлённая строго по розе ветров со
свободными от застройки берегами Смо�
ленка — воздушный и зелёный коридоры
Васильевского острова. Водная аквато�
рия Смоленки, обрамлённая богатой
флорой, — основа благоприятной и ком�
фортной жизни района с высокой плот�
ностью населения.

На Васильевском острове нет полно�
ценных прогулочных парков, из поло�
женных 6 квадратных метров зелёных на�
саждений на человека есть только 3,6.
Строятся всё новые и новые жилищные
комплексы, представляющие собой бе�
тонные чаши без намёка на присутствие
растительности. Неудивительно, что не�
давно на заборе рядом с будущей строй�
площадкой жители оставили надпись:
«Нет — отелям, да — паркам, надоело
жить в стройке!».

Сложилась парадоксальная ситуация:
люди вынуждены гулять на старом Смо�
ленском кладбище, поскольку это одна
из немногих зелёных зон Васильевского
острова. Не имея других вариантов, ма�
мы катают коляски с детьми по аллеям
старого кладбища, среди могил. 

В то же время по берегам реки Смолен�
ки, в том числе в устье (именно там пла�
нируется строительство), растёт более
1000 взрослых деревьев. Эта территория
— потенциальное место для хорошего
общественного, паркового пространства,
конечно, при должном внимании и уходе
со стороны властей. Однако пока проис�
ходит как раз обратное. Вместо благоуст�
ройства зелёной зоны происходят её
уничтожение и застройка. 

Комиссия по генплану Петербурга 11
сентября отказалась изменить назначение
«пятен», отведённых под возведение двух
13�этажных апарт�отелей. Жители Васи�
льевского острова, в отличие от бизнесме�

нов и чиновников, изначально были про�
тив этой стройки. Они хотели бы видеть в
устье Смоленки живописный парк. По их
мнению, застройщиком декларируется
строительство гостиниц массового сег�
мента, а на деле в прибрежной зоне Смо�
ленки соорудят апартаменты. Собствен�
но, само понятие «апарт�отель» фигури�
рует тогда, когда надо обойти закон и зону,
не предназначенную для жилых зданий,
всё�таки застроить, и желательно дороги�
ми, «элитными» гостиницами. 

После того как чиновники в очередной
раз подтвердили свои намерения относи�
тельно прибрежной зоны, активисты
группы «За парк на Смоленке» подали
иск к госстройнадзору с требованием
признать незаконными разрешения на
строительство в устье реки. 

Не теряя времени, представители
фирмы�застройщика 24 сентября к бере�
гам Смоленки подогнали тяжёлую тех�
нику, и началась вырубка деревьев. Од�
нако неравнодушные жители Васильев�
ского острова попытались остановить
варварство. Они собрались на участке,
где работал бульдозер, и заблокировали
проезд, встав в цепочку и образовав «жи�
вой щит». Водители спецтехники отказа�

лись показать жителям острова порубоч�
ный билет — документ, дающий право на
уничтожение зелёных насаждений.
Представитель застройщика, по словам
одного из протестовавших, сказал, что
им никаких документов показывать не
обязан. Однако после приезда полиции
он всё�таки предоставил разрешение.
При этом активистов насторожило, что
документ датирован 2017 годом, тогда
как разрешение на строительство заст�
ройщик получил летом 2018�го. Но и
имеющимся порубочным билетом пред�
ставители фирмы�застройщика не руко�
водствовались: в нём точно были указа�
ны деревья и кустарники, подлежащие
вырубке, но, по свидетельству очевид�
цев, рубили без разбора, всё подряд.

30 сентября на митинг поддержать
противников строительства апарт�отелей
пришли и сами василеостровцы, и защит�
ники других зелёных зон города, которые
находятся под угрозой уничтожения:
инициативные группы, выступающие
против застройки парка Интернациона�
листов, где планируется возведение тор�
гово�развлекательного комплекса. Кро�
ме того, на мероприятии были люди с
плакатами, призывающими отказаться

от застройки сквера в Кузнечном переул�
ке и парка Малиновка, жители Канонер�
ского острова, на котором вскоре может
появиться храм, пришли с плакатом
«Сквер — жителям! Стройке — пустырь!».

Перед собравшимися на митинге вы�
ступил и представитель застройщика.
Он заявил о готовности сесть за стол
переговоров и услышать мнение ини�
циативной группы. «Единственное на�
ше условие, чтобы они покинули эти
территории и там был парк» — так про�
комментировала активистка движения
за создание парка Нэлли Вавилина вы�
ступление застройщика.

В резолюции, принятой участниками
акции, говорится: «Мы, жители Василе�
островского района Санкт�Петербурга,
выступаем категорически против строи�
тельства двух 13�этажных гостиниц
(апарт�отелей) в водоохранной и берего�
защитной зоне реки Смоленки. Мы тре�
буем включения данной территории в пе�
речень зелёных насаждений общего
пользования!» Борьба продолжается.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

●● Фото группы из соцсети «ВКонтакте» «За парк на Смоленке».
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РЕЧЬ ИДЁТ об инициатив�
ной подгруппе — звучит
непривычно, но так она на�

звана в федеральном законе, —
которая решила заняться в Са�
марской области подготовкой
референдума о пенсионной «ре�
форме». Как известно, эту «ре�
форму» проталкивают путём за�
пудривания мозгов всенародно
любимое правительство и пар�
тия «Единая Россия», в которую
монолитно сплотились сами
знаете кто. Провести референ�
дум предложили коммунисты и
их сторонники. И власть вынуж�
дена была согласиться, хотя ей
референдум, конечно, не нужен.
Высокопоставленные чиновни�
ки и близкие им граждане и без
него живут припеваючи. И пре�
красно знают, что народ не жела�
ет пахать до гробовой доски, а
она у нас вплотную приблизится
к новому пенсионному возрасту.

Так что и пахать надо заста�
вить наш народ почти до моги�
лы, и референдум сорвать.

— Все эти проблемы кремлёв�
ские мудрецы разруливают блес�
тяще, — с горечью говорит Тать�
яна Журавлёва, первый секре�
тарь Кошкинского райкома
КПРФ Самарской области. —
Пенсионный возраст женщинам
предложили поднять аж на во�
семь лет, а мужчинам только на
пять, чтобы после массовых про�
тестов президент милостиво об�
лагодетельствовал слабый пол
снижением роковой планки на
три года. Сходная история с ре�
ферендумом. Власть вроде бы

поддержала его проведение, но
делает всё, чтобы этот референ�
дум сорвать…

В Самаре, как и в других горо�
дах, чиновники в спешном по�
рядке созвали инициативную
подгруппу, чтобы как можно бы�
стрее зарегистрировать её в обл�
избиркоме. После этого в соот�
ветствии с тем же федеральным
законом о референдуме никакие
инициативные граждане уже не
регистрируются. 

— Мне позвонили из федера�
ции профсоюзов и предложили
поучаствовать в собрании, кото�
рое проходило во Дворце куль�
туры на площади Кирова, — го�
ворит домохозяйка Елена. —
Там собрались более ста чело�
век. И было решено создать та�
кую подгруппу.

Эта отзывчивая женщина не
просто поучаствовала в собра�
нии, но и попала в состав упол�
номоченных. Другой уполномо�
ченный по имени Андрей, когда
я высказал желание познако�
миться с делами той подгруппы,
сразу же отправил меня по тому
же профсоюзному адресу. Кста�
ти, среди пятерых уполномочен�
ных, избранных на собрании,
есть и дама из Самарской феде�
рации профсоюзов по имени
Наталья, которая перепихнула
меня для разговора к старшему в
этой пятёрке.

Поиск инициативных граж�
дан оказался делом не простым,
ибо всё засекречено вопреки
федеральному закону, в котором
есть статья «Гласность при под�

готовке и проведении референ�
дума». Пресса помалкивает. На
сайте областной избирательной
комиссии я никакой информа�
ции не нашёл. По словам пресс�
секретаря облизбиркома Рома�
на Романова, подгруппу зареги�
стрировали, но где она, какую
работу проводит или не прово�
дит, избирком не обязан знать.
Это же просто общественники,
энтузиасты… 

Но кто�то же собрал их в Доме
культуры, обеспечил зал, пра�
вильно оформил протокол и
прочие документы. Этот «кто�
то» должен обладать реальной
властью, которой нет у профсо�
юзов. Да и отваги у них маловато
для проведения таких мероприя�
тий. Скорее всего, профсоюзни�
ки получили команду сверху, а
самый главный «верх» для них —
областная администрация. Эта
сила не потусторонняя, с чертов�
щиной вроде бы не связана. И
недавно избранный губернато�
ром Дмитрий Азаров не какой�
нибудь оборотень или ведьмак —
симпатичный молодой человек.
Недавно при вступлении в долж�
ность дал клятву защищать права
человека и гражданина. Глава
Самары Елена Лапушкина тоже
дама вполне симпатичная, не
лишена приятности и обаяния, а
также демократических наклон�
ностей. Как же так получилось,
что при таких замечательных ру�
ководителях города и области,
демократах, симпатягах и оба�
яшках подгруппа формирова�
лась втихаря, с нарушением вся�
ческих демократических норм.
От коммунистов и разных обще�
ственных оппозиционных дви�
жений сторонились как черти от
ладана. Ведь надо было их опере�
дить, зарегистрироваться первы�
ми, чтобы перекрыть дорогу. Это
подтверждают и слова секретаря

Самарского горкома КПРФ
Светланы Дороховой:

— Когда я в соответствии с
требованием закона принесла в
облизбирком уведомление о
предстоящем собрании подгруп�
пы из числа коммунистов и на�
ших сторонников, мне сообщи�
ли, что днём раньше регистрация
уже состоялась. Никаких доку�
ментов, подтверждающих эти
слова, не показали. Что это за
подгруппа, выяснили позднее.
Думаю, что на один день мы бы
всё равно «опоздали», появив�
шись в облизбиркоме неделей
раньше или неделей позже.

Кстати, первыми в стране заре�
гистрировали свою подгруппу ал�
тайские коммунисты. Потом по
всей стране начались «опозда�
ния». Снова вспоминается всё та
же не чистая сила. Правда, уже
без рогов и копыт, облика вполне
человеческого. Поэтому частицу
«не» пишу отдельно. Она словно
символизирует отрыв этой силы
от народа, стремление лишить его
голоса, сделать послушным ста�
дом. И методы при этом исполь�
зует самые грязные, чтобы отст�
ранить коммунистов от организа�
ции и проведения референдума.

А та засекреченная самарская
подгруппа исчезла без следа в
миллионном городе. Из сотни с
лишним инициативных граждан
мне удалось отыскать лишь не�
сколько человек. Но и они к раз�
говору были не расположены.
Видимо, понимают, что их про�
сто использовали в этой чинов�
ничьей игре. Поэтому и фами�
лии их не называю. Но старшего
среди уполномоченных назвать
надо, всё�таки начальник. Это
Виталий Матвеев. Больше о нём
мне ничего не известно.

Я представился инициатив�
ным жителем Самары и попро�
сил рассказать, как идут дела.

Виталий Александрович пове�
дал, что все документы отправ�
лены в Центральную избира�
тельную комиссию. По его не�
официальным сведениям, из
большинства регионов страны,
как требует закон, документы от
инициативных подгрупп с са�
марской формулировкой вопро�
са в ЦИК не поступили. А звучит
эта формулировка так: «Поддер�
живаете ли Вы то, что установ�
ленный законодательством Рос�
сийской Федерации о пенсион�
ном обеспечении по состоянию
на 1 июля 2018 года возраст, по
достижении которого возникает
право на пенсию по старости, не
может быть увеличен?»

Чтобы сорвать референдум,
федеральный закон предостав�
ляет множество возможностей.
Ведь принимали его большин�
ством «единороссовских» голо�
сов с таким расчётом, чтобы на�
род не участвовал в решении са�
мых важных жизненных про�
блем. К примеру, можно зареги�
стрировать подгруппу, чтобы
перекрыть дорогу коммунис�
там, а документы никуда не от�
правлять. Ведь ответственности
за это никакой нет. Или не уло�
житься в сроки, так как с мо�
мента регистрации в ЦИК пер�
вой региональной подгруппы
законом отведено два месяца
для приёма документов от всех
остальных. 

Я пытался найти на сайте
ЦИК сведения о том, кто пер�
вым прислал документы и когда
начался двухмесячный срок, от�
ведённый для их доставки в
Москву, где должны принять ре�
шение о создании федеральной
группы и начале сбора подписей
за проведение референдума. Но
в разделе «Информация о выбо�
рах и референдумах» отыскал
только с десяток сельских посе�

лений, где этот демократический
инструмент был опробован в де�
ле. Сельчане высказывались в
основном по поводу самообло�
жения. Не знаю, самообложи�
лись они или нет, но другой ин�
формации о референдумах я не
нашёл. Зато долго любовался за�
мечательным портретом руково�
дителя ЦИК Эллы Памфиловой,
которая, помнится, довольно
положительно высказалась по
поводу всероссийского референ�
дума и всегда ратует за гласность
и чистоту тех процессов, кото�
рые призвана организовывать и
контролировать.

Повышение пенсионного воз�
раста «единороссы» в Госдуме
окончательно узаконили. Могли
бы хоть ради приличия подо�
ждать. Объявили бы, что рефе�
рендум не состоится, а уж потом
надели новый пенсионный хо�
мут на народную шею. Но чи�
новникам и депутатам от «пар�
тии власти» бисер метать перед
своим народом «западло», как
выражаются в кругах, близких к
ним по основному роду деятель�
ности. Мало того что референ�
дум им не нужен — они его жут�
ко боятся. Десятки лет прошло
после того, как большинство
граждан СССР сказали твёрдое
«да» Союзу Советских Социали�
стических Республик и Совет�
ской власти. А нашим перест�
ройщикам и принявшим у них
эстафету «единороссам» до сих
пор тот референдум отдаётся
расстройством всего организма,
как бывает после сильного испу�
га у медведей, один из которых
нарисован на их знамёнах.

Да и зачем считаться с наро�
дом, если значительная его часть
за десятилетия оболванивания
потеряла всякий интерес к дея�
ниям власти. Будет референдум
или нет — многим абсолютно всё

равно. Хотя нужен он именно
народу, чтобы отвергнуть ту пен�
сионную «реформу», которую
нам подают в качестве заботы о
будущих поколениях. Предста�
вители захватившего власть бур�
жуазного класса умело маскиру�
ются под борцов за интересы
простого ваньки, пропагандиру�
ют с высоких трибун высокие и
чистые материи для достижения
своих шкурных целей. И при
этом повышают пенсионный
возраст, взвинчивают цены и на�
логи, лишают народ права само�
му решать свою судьбу. Но пах�
нут эти господа дорогим парфю�
мом, а не серой, запах которой

появляется, по древним поверь�
ям, вместе с разной нечистью. И
в этой истории о несостоявшем�
ся референдуме тоже чувствуется
по всем российским регионам
мерзкий душок. Давно пора про�
ветрить страну и избавить её от
разного рода не чистой силы.
Возможно, пригодится и опыт
наших предков, которые загоня�
ли поглубже в землю всяческих
оборотней и вурдалаков, а чтобы
снова не выползли на белый
свет, сверху вбивали осиновый
кол.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Чиновничья карусель

Жительница башкир�
ского посёлка Миловка
Альфия Шайхутдинова
26 сентября в Уфе, где в
этот день проходил III
Международный форум
«Транспорт Урала», вы�
шла на пикет. 

ВРУКАХ пенсионерка держа�
ла плакат: «Позор комитету!

Где сельские дороги? Где кон�
троль за пассажирскими пере�
возками? Хотим жить как люди!
Не ишаки!»

Этой протестной акцией 
А. Шайхутдинова хотела обра�
тить внимание председателя
Госкомитета по транспорту
Башкирии Тимура Мухаметья�
нова на плохие дороги в своём
родном посёлке. 

Женщина не раз обращалась
в разные инстанции и просила
власти заасфальтировать цент�
ральную улицу Миловки. Кро�
ме того, она требует запустить в
посёлке маршрутный автобус.

— Дорога объединяет 17 улиц.
Дети вынуждены каждое утро
идти по ней два километра в
школу, — негодует Альфия
Шайхутдинова, которая на все
свои просьбы всегда исправно
получала один ответ: «Денег
нет».

Элиза САФАРОВА.

Форум посреди бездорожья
Адреса сопротивления

Повестка дня

Грабёж 
продолжается

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Но здесь тоже есть лукавство, ведь уже сейчас
очевидно, что в ближайшие годы уровень ин�
фляции будет значительно выше, чем нынеш�
ние официальные прогнозы, поскольку в по�
следние месяцы появилось много дополнитель�
ных инфляционных факторов. Наиболее оче�
видные из них — это грядущее повышение НДС
и уже начавшееся падение курса рубля. Нынеш�
ний «отскок» курса до 65—66 рублей за доллар
не должен никого вводить в заблуждение. Это
временное явление, вызванное удачным сложе�
нием нескольких краткосрочных факторов: в
первую очередь, рекордно высокой ценой неф�
ти и сравнительным «затишьем» на развиваю�
щихся рынках. 

При определённых сценариях развития собы�
тий (весьма вероятных!) может даже оказаться,
что инфляция в период 2019—2024 годов превы�
сит заложенные в указанном законе проценты
индексации пенсионного балла. Однако в зако�
не такая ситуация не предусмотрена, и, следова�
тельно, при инфляции, превышающей указан�
ные выше значения (7,0, 6,6 и т.д.), пенсии и
стоимость пенсионного балла опять будут недо�
индексированы.

Заменяя законодательное требование об ин�
дексации по фактической инфляции на индек�
сацию на некоторый заранее установленный
процент, власти хотя бы сделали вид, что это всё
делается на благо народа — для увеличения ре�
ального размера пенсий. Но теперь, когда закон
о повышении пенсионного возраста принят, о
приличиях можно уже не заботиться. Именно
так надо понимать информацию о новых ини�
циативах правительства в области реформиро�
вания пенсионной системы.

Речь идёт об изменении формулы расчёта
пенсий и, возможно, даже об отмене балльной
системы. Подобное предложение уже звучало и
ранее (в частности, вице�премьер Татьяна Голи�
кова высказывала его ещё в июне этого года), но
сейчас это уже не инициатива отдельного чи�
новника, а мера, серьёзно обсуждаемая в прави�
тельстве. Более того, «Ведомости» приводят
слова анонимного правительственного чинов�
ника, который объясняет необходимость отме�

ны балльной системы следующим образом:
«Балльная формула содержит дисбаланс: пенси�
онный балл индексируется по уровню инфля�
ции, что в долгосрочной перспективе приводит
к завышению пенсионных обязательств…»
Иными словами, рассматриваемая правительст�
вом реформа расчёта размера пенсий должна
будет «избавить» пенсионную систему от прин�
ципа индексации по инфляции, в результате че�
го реальный размер пенсий будет постепенно
уменьшаться, и тогда систему можно будет сба�
лансировать.

Приведённое высказывание правительствен�
ного чиновника шокирует не только своей ан�
тичеловеческой сущностью (а как ещё можно
расценить утверждение, что в России пенсии
растут слишком быстро?), но и полной безгра�
мотностью. На самом деле в мировой практике
считается, что индексация пенсионных прав по
уровню инфляции в долгосрочной перспективе
приводит к занижению пенсионных прав. Дело
в том, что в страховой системе пенсия — это
компенсация утраченного заработка, а в боль�
шинстве стран в среднем зарплаты растут выше
инфляции; их рост может отставать от инфля�
ции в периоды кризисов, но это сравнительно
короткие периоды, а на горизонте десятилетий
средний рост зарплат обычно превышает ин�
фляцию. Поэтому в мире «лучшей практикой»
считается индексация пенсионных прав по
среднему уровню заработной платы в экономи�
ке или по какому�либо другому параметру, свя�
занному с динамикой заработных плат, но ино�
гда используется и индексация по инфляции,
или некоторая комбинация индексации по ин�
фляции и по уровню заработной платы. Показа�
тельным примером является Великобритания,
где ежегодная индексация пенсий идёт по мак�
симуму из трёх величин: потребительская ин�
фляция, рост средней зарплаты и постоянная
величина 2,5%.

Пока мы не знаем никаких подробностей о
том, что готовит нам правительство в пенсион�
ной сфере. Но по последним событиям видно,
что власть потеряла всякий стыд и готова на всё.

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Парламентский дневник

ЛИДЕР КПРФ напомнил
наиболее драматичные
моменты новейшей исто�

рии нашей страны: «Декларация
о суверенитете России. Я видел
тот восторг, с которым её прини�
мали депутаты. Но в ней был пя�
тый пункт всего из двух строчек:
отныне законы Российской Фе�
дерации выше законов СССР. А
потом, через некоторое время,
генерал Дудаев сказал: «Мои за�
коны в Чечне выше россий�
ских». После этого в Чечне раз�
громили Верховный Совет, уби�
ли председателя горсовета горо�
да Грозного, выбросив его из ок�
на. Сорок человек попали в
больницы. И утвердился режим,
с которым пришлось воевать. В
результате той войны погибли
120 тысяч человек.

Что касается закона о свободе
торговли и свободе цен, он ока�
зался ещё более разрушитель�
ным. В результате его реализа�
ции 80 тысяч предприятий пре�
кратили своё существование. В
стране были уничтожены целые
отрасли, мы потеряли многие
рынки.

Закон о приватизации привёл
к ещё более тяжёлым последстви�
ям. Под диктовку американских
цэрэушников господин Чубайс
продавал огромные предприятия
по цене двух�трёх иномарок.

Указ Ельцина №1400, 25�летие
которого отмечается в эти дни,
закончился танковым расстре�
лом Верховного Совета. Это про�
изошло потому, что Верховный
Совет мешал распродать страну и
разворовать её до основания.

…Наступило новое время. Мы
поверили, что президент Путин
желает развития страны. Что он
выступает за патриотизм. Но ис�
тинный патриотизм проявляется
прежде всего в любви к Родине и
к своему народу. Однако все по�
следние решения как раз и обо�
рачиваются против народа.

Господин Кудрин ушёл, но его
монетизация обернулась тем,
что молодой маме выдали посо�
бие на два�три подгузника. Во�
енная реформа «по�сердюков�

ски» завершилась разгромом си�
стемы подготовки кадров, и
только в нынешнем году залата�
ли эту дыру. Что касается Лива�

нова и его ЕГЭ, он по�прежнему
мучает школу, разрушая класси�
ческое русское и советское обра�
зование.

Наконец, появилось новое
Послание президента. Я с ог�
ромной надеждой воспринял
этот документ. Я надеялся, что у
нас действительно появится об�
щее дело: выход на мировые тем�
пы развития в три с половиной
процента, победа над бедностью
и вхождение России в пятёрку
самых развитых стран. Но вмес�
то этого мы получили от прави�
тельства «подарки» один хуже
другого. Они связаны и с ростом
цен на бензин и солярку, и с по�
вышением НДС, и со многим
другим. Сейчас полезут вверх це�
ны на хлеб, дальше начнутся
проблемы с нефтью, потому что
за последние два года не откры�
ли ни одного месторождения. Ну
и в качестве нового «подарка» —
вот вам пенсионная «реформа»!

Ещё раз заявляю: мы не счита�
ем это реформой! Мы считаем,
что это документ, подрывающий
национальную безопасность,
разрушающий согласованные
действия общества и не дающий
выполнить ни одного пункта по�
слания президента». 

Руководитель фракции КПРФ
подчеркнул, что 80 процентов
граждан категорически против
принятия пенсионного закона.
Это подтверждают многочислен�
ные опросы. И об этом не худо
было бы знать народным избран�
никам, вопреки воле своих изби�

рателей голосующим за повыше�
ние пенсионного возраста. Наст�
рой общества можно было про�
чувствовать на прокатившихся по
всей стране акциях протеста.
Волны народного возмущения
клокотали и у стен Госдумы перед
вторым, основным чтением зако�
нопроекта, которое состоялось
буквально накануне. К протесто�
вавшим вышли только депутаты�
коммунисты. Владимир Кашин,
Денис Парфёнов, Владимир
Бортко, Валерий Рашкин, Юрий
Афонин, Николай Осадчий,
Дмитрий Новиков обратились к
людям с призывом: «Не сдавай�
тесь! Борьба продолжается!»

Четыре часа шло обсуждение
законопроекта во втором чте�
нии. 324 поправки, поступив�
шие к законопроекту, были раз�
биты на две таблицы: в первой —
к принятию, во второй — к от�
клонению. К принятию Комитет
Госдумы по труду, социальной
политике и делам ветеранов, где
«единороссы», как и в целом в
парламенте, составляют боль�
шинство, рекомендовал 16 по�
правок, 9 из которых — прези�
дентские. Все корректировки,
сделанные главой государства,
широко освещались СМИ. И
вроде как получили всеобщее
одобрение. Но, если вдуматься,
улучшая законопроект о повы�
шении пенсионного возраста,
принятый в первом чтении, они
тем не менее ущемляют сущест�
вующие ныне пенсионные пра�
ва. Да, женщины будут выходить
на пенсию не в 63 года, как пер�
воначально предполагалось, а в
60. Однако это всё равно на пять
лет позже, чем сейчас. То же са�
мое и по всем льготным пенси�
онным категориям. Примеча�
тельно, что внесённый комму�
нистами ещё в июне законопро�
ект о 25�процентном увеличе�
нии пенсий для крестьян затем
трансформировался в поправки
как президента, так и депутатов,
но президентская поправка ока�
залась в таблице принятых, а де�
путатские — в таблице откло�
нённых.

Депутаты�коммунисты Вла�
димир Кашин, Михаил Щапов,

Тамара Плетнёва, Алексей Корни�
енко, Вера Ганзя, Николай Коло�
мейцев, Олег Смолин, Николай
Харитонов, настаивая на сохра�
нении пенсионных прав граж�
дан, огромный блок поправок
вынесли на отдельное голосова�
ние, заставив парламентское
большинство ещё раз пройти ис�
пытание, сделав выбор между
совестью и лакейской угодливо�
стью. Ряд депутатов из фракции
КПРФ в знак протеста против
людоедского закона пришли в
зал пленарных заседаний в фут�
болках с перечёркнутыми циф�
рами «65» и 63».

Третье чтение не принесло ни�

каких неожиданностей: фрак�
ции подтвердили свои позиции.
Лидер коммунистов Геннадий
Зюганов ещё в часе заявлений
обратился к парламенту от име�
ни всей народно�патриотичес�
кой оппозиции, в которой 200 с
лишним организаций: «Не ут�
верждайте этот закон, если хоти�
те добра стране!» Однако 332 де�
путата проголосовали за приня�
тие законопроекта о повышении
пенсионного возраста, из них
331 из фракции «Единая Россия»
и 1 — из ЛДПР. Выступивший от
фракции КПРФ Олег Смолин
подчеркнул, что КПРФ консо�
лидированно будет голосовать
«против». И все 42 депутата
фракции Компартии подтверди�
ли это. ЛДПР засвидетельство�
вала свою приверженность либе�
ральной демократии: 23 челове�
ка проголосовали «против», 1 —
«за» и 15 человек значатся в чис�
ле неголосовавших. «Справедли�
вая Россия» заявила о своей кон�
солидированной позиции «про�
тив», однако в списке неголосо�
вавших оказались 6 эсеров.

Масштабное обсуждение раз�
вернулось по отчёту правитель�
ства об исполнении федерально�
го бюджета за 2017 год, который
представил министр финансов
Антон Силуанов. После доклада
последовали вопросы от пред�
ставителей фракций. Михаил
Щапов, перечислив невыпол�
ненные показатели первой се�
рии «майских указов» президен�
та, спросил первого вице�пре�

мьера, каковы причины этого и
были ли допущены ошибочные
управленческие решения. Алек�
сей Корниенко, постоянно дер�
жащий на контроле вопрос обес�
печения жильём детей�сирот, хо�
тел узнать, возможно ли увели�
чение финансирования этой ста�
тьи расходов, ведь выделяемых
сегодня в бюджете денег явно
недостаточно — ежегодно оче�
редь увеличивается на 10 тысяч
человек. Вопрос Николая Ивано�
ва перекликался с вопросом Ми�
хаила Щапова. Обозначив по�
глощающие бюджетные средст�
ва финансовые «чёрные дыры»
— налоговые льготы, задолжен�
ность предприятий, заморожен�
ные на незавершённых строи�
тельных объектах средства, гос�
долг, депутат спросил: «Почему,
имея такие резервы, мы имеем
такой бюджет?» Однако Антон
Силуанов ни на первый, ни на
второй, ни на третий вопросы
внятного ответа не дал, тем са�
мым подтвердив очевидный вы�
вод: причина в профессиональ�
ной несостоятельности кабинета
министров.

Вера Ганзя в своём выступле�
нии от фракции КПРФ косну�
лась некоторых наиболее рази�
тельных моментов в отчёте пра�
вительства. Усомнилась она, со�
славшись на мнения экспертов,
в показателе снижения инфля�
ции в 2,5 процента. А рост зара�
ботной платы на 2,9 процента
никак, по её мнению, не согла�
суется с падением реальных до�
ходов населения на 1,7 процента.
Рост экономики на 1,5 процента
— не тот уровень, которым мож�
но гордиться. Он больше напо�
минает математическую по�
грешность. Оценивая то, как
правительство систематически
накачивает бюджетными средст�
вами госкорпорации, которые
прокручивают их на своих депо�
зитах, приходишь к выводу, что
это неплохая кормушка для при�
ближённых к власти особ. Госу�
дарственные программы дав�
ным�давно доказали свою несо�
стоятельность, считает депутат.
«Полтора триллиона рублей —
неэффективные расходы» — это
только красиво и тактично ска�
зано, а в народе говорят «распил
бюджетных денег», — заметила
депутат. Вера Ганзя остановилась
на такой больной и набившей
оскомину проблеме, как долги
регионов и исполнение ими сво�
их полномочий. Эту проблему,
как и многие другие, правитель�
ство либералов решить не спо�
собно. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Наша знаменитая императрица Екатерина II
как�то заметила, что строгость российских за�
конов всегда смягчалась необязательностью их
исполнения. Но есть законы и есть законы�
убийцы. Хотя очевидность их огромной разру�
шительной мощи не всегда ясна в день приня�
тия» — метафора, с которой начал своё выступ�
ление в часе политических заявлений на засе�
дании Госдумы 27 сентября лидер КПРФ Генна�
дий Зюганов, была предельно ясна. В ближай�
шие час�два палата должна была вынести окон�
чательный приговор пенсионной системе.

Закон�убийца 
покинул Думу

В Самаре исчезла группа граждан, в составе которой более ста
человек. Похитить такую ораву не могли. Да и родственники что�
то помалкивают и никуда за помощью не обращаются. В залож�
ники этих граждан злоумышленники вроде бы не брали, иначе
был бы вой сирен, требования выкупа и вообще шум до небес. Но
в Самаре жизнь идёт своим уже привычным чередом: хаповатые
богатеют, добропорядочные нищают…

Куда же всё�таки подевались те граждане? В разную чертов�
щину я не сильно верю, но тут поневоле задумаешься о парал�
лельных мирах, оборотнях и прочей нечистой силе. Не она ли
умыкнула сотню с лишним наших людей в неведомые дали? 

НЕ ЧИСТАЯ!..

Н А СОБРАНИЕ прибыли пред�
ставители 13 региональных под�
групп четырёх из пяти инициа�

тивных групп, ранее заявившихся на
организацию референдума. Лишь руко�
водитель Всероссийского союза обще�
ственных организаций по работе с мно�
годетными семьями Марина Семёнова
(Московская область) заявила о катего�
рическом несогласии объединяться с
другими группами. Между тем именно
ей удалось первой зарегистрировать в

Центризбиркоме свою группу, а потом
и наибольшее количество региональ�
ных подгрупп. Собственно, теперь ста�
ло ясно, кто был спойлером в подрыв�
ной работе на срыв референдума.

Делегатам нужно было решить ряд ор�
ганизационных задач: утвердить единую
формулировку вопроса и подготовить
обращение в ЦИК РФ с ходатайством о
регистрации единой инициативной
группы по проведению референдума в
отношении возраста выхода на пенсию

граждан России, а также назначить из
числа участников собрания уполномо�
ченных представителей группы, в том
числе по финансовым вопросам.

— Госпожа Памфилова призвала
инициативные группы объединяться,
— напомнил Юрий Афонин. — Однако,
приглашая представителей других
групп на общее собрание, мы даже не
могли получить их контакты в регио�
нальных избиркомах. Там начинали
ссылаться на персональные данные, а в
открытом доступе есть только фами�
лии�имена�отчества. Мы считаем, что
известить их о нашем собрании должен
был Центризбирком, коль у них там
есть все сведения об инициативных
группах и подгруппах. Тем не менее на�
ши товарищи проделали огромную ра�
боту, смогли найти почти всех, разо�
слать на места телеграммы с приглаше�
нием на это общее объединительное
собрание. 

Так или иначе, мы уже смогли создать
прецедент и впервые через 14 лет после
принятия закона о референдуме иниции�
ровали процедуру его проведения, —
подчеркнул Юрий Афонин. — Теперь,
объединив усилия ещё с одной парла�
ментской партией — «Справедливой
Россией», а также с другими обществен�
ными организациями и активистами,
КПРФ не отказывается от намерения до�
биться проведения референдума. У нас
ещё есть время на то, чтобы усилиться
другими региональными подгруппами и
затем начать процедуру сбора подписей.
Так или иначе, мы продолжим борьбу
против повышения пенсионного возрас�
та всеми имеющимися в нашем распоря�
жении средствами. А последнее слово в
этом вопросе должен сказать не Центр�
избирком, а Конституционный суд Рос�
сийской Федерации, куда мы обязатель�
но обратимся.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Власть блокирует референдум
29 сентября в столичном комплексе «Измайлово» состоялось

собрание инициативной группы по проведению референдума в
отношении возраста выхода на пенсию граждан России. В его
работе приняли участие заместитель Председателя ЦК КПРФ,
депутат Госдумы Юрий Афонин, депутат Законодательного со�
брания Иркутской области Андрей Маслов (фракция КПРФ), де�
путат Госдумы Олег Николаев (фракция «Справедливая Россия»),
представитель ЦИК РФ. Вели собрание представители двух ини�
циативных групп: Мария Прусакова (Алтайский край, КПРФ) и
Илья Свиридов (г. Москва, «Справедливая Россия»).
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Премьер�министр
Социалистической
Республики Вьетнам
Нгуен Суан Фук под�
писал постановле�
ние, в соответствии с
которым стране необ�
ходимо сохранить и
приумножить достиг�
нутые результаты по
экспорту.

П О СООБЩЕНИЮ ин�
формагентства «Рег�

нум» со ссылкой на вьет�
намское новостное изда�
ние «Куан дой нян зан»,
глава правительства потре�
бовал от министерств, ве�
домств и местных админи�
страций сократить барьеры
и административные из�
держки для увеличения
экспорта, а также изменить
действующие правила и
регламенты с тем, чтобы создать более благо�
приятные условия для работы предприятий.
Кроме того, рекомендовано оказывать ин�
формационную поддержку предприятиям,
чтобы они были в курсе проблем и рисков,
возникающих на рынках других стран.

Речь идёт также об увеличении объёмов про�
дукции сельского хозяйства. Следует сконцент�
рировать внимание на производстве тех продук�
тов, которые уже доказали свою востребован�
ность на рынках других стран, а именно: кофе,
риса, морепродуктов, овощей и т.д.

Вьетнам: сохранить 
и приумножить экспорт

Вслед за событием

Эгон КРЕНЦ:

«Стержень каждого 
в его убеждениях»

ЭТО — Эгон Кренц, кото�
рому в марте нынешнего
года исполнился 81 год,

действительно уникальная фигу�
ра в немецком и мировом ком�
мунистическом движении. Во�
лей судьбы он сумел оказаться на
протяжении своей жизни граж�
данином… сразу трёх Германий.
Родился в 1937 году на террито�
рии третьего рейха и восьмилет�
ним мальчишкой стал свидете�
лем краха гитлеровского режима.
Затем — послевоенная жизнь, 40
лет которой прошли на террито�
рии первого в немецкой истории
государства рабочих и крестьян
— Германской Демократической
Республики, когда Эгон прошёл
путь от молодого члена Союза
свободной немецкой молодёжи
(ССНМ) до руководителя пар�
тии коммунистов ГДР — Социа�
листической единой партии Гер�
мании (СЕПГ) и государства. А с
конца 1990�го Кренц, бывший
последним в истории руководи�
телем ГДР, после поглощения её
Западной Германией опять ока�
зался гражданином нового для
него государства — ФРГ. Вот
только не жаловало оно Эгона: с
начала 1990�х он — под полицей�
ским наблюдением, а с 1997 по
2001 год находился в тюремном
заключении по обвинению в
«антигосударственной деятель�
ности» во время падения Бер�
линской стены. Но, выйдя на
свободу, Эгон Кренц, в отличие
от многих прежних «товарищей
по партии», остался верен своим
коммунистическим убеждениям
и сейчас щедро делится знания�
ми и опытом классовой борьбы с
представителями уже несколь�
ких поколений коммунистов
Германии. 

Беседа корреспондента
«Правды» с Эгоном Кренцем
началась именно с этой темы. 

— Как удалось, несмотря на все
удары судьбы в конце 1980�х —
начале 1990�х, остаться неслом�
ленным, несгибаемым борцом,
невзирая на уже весьма почтен�
ный даже в то время возраст? 

— Ещё в раннем детстве я
стал свидетелем агонии немец�
кого фашизма, затем — его
полного краха. После оконча�
ния Второй мировой войны на�
ша семья проживала на терри�
тории, на которой через не�
сколько лет образовалась ГДР.
В юности я пришёл к убежде�
нию, что для Германии возмо�
жен только один путь — деми�
литаризация, построение но�
вого социалистического обще�
ства, жизнь в мире и добросо�
седстве с другими странами. В
18 лет я стал членом СЕПГ. С
тех пор остаюсь верен убежде�
ниям своей юности, и правиль�
ность моего выбора неодно�

кратно подтверждала и продол�
жает подтверждать сама жизнь.

Вообще считаю, что настоя�
щим стержнем для любого чело�
века являются его убеждения. И
если он сохраняет верность дав�
но сформировавшимся убежде�
ниям, а не шарахается из сторо�
ны в сторону в зависимости от
конъюнктуры или разных при�
входящих обстоятельств, то
можно смело сказать: жизнь та�
кой человек прожил не зря.

— В связи с этим вопрос: как
часто вам доводилось дискутиро�
вать с политическими оппонента�
ми на тему, где жизнь была лучше
— в ГДР или ФРГ?

— Такой вопрос поднимается
и по сей день, хотя уже почти 30
лет прошло с того времени, как
ГДР, к сожалению, прекратила
существование. Я стараюсь все�
гда отвечать на такой вопрос,
исходя из своего главного убеж�
дения на этот счёт: неверно
представлять себе ГДР хуже, чем
она была, а ФРГ — лучше, чем
она есть.

Если взглянуть на этот во�
прос и с исторической, и с по�
литической точек зрения, то
приходится отмечать, что с са�
мого момента своего образова�
ния как единого государства
Германия всегда проводила аг�
рессивную политику в отноше�
нии соседей. Достаточно
вспомнить, что именно она бы�
ла главным инициатором обеих
мировых войн, а в скольких ре�
гиональных конфликтах, при�
чём даже вдали от своей терри�
тории, участвовали германские
вооружённые силы? Их было на
протяжении немецкой истории
множество, но разве эти войны
послужили в итоге на благо не�
мецкого народа? Нет, всё было с
точностью до наоборот.

Что же касается ГДР, то она
стала единственным исключе�
нием из вышеупомянутого
«правила» ведения немецкой
политики. За все 40 лет суще�
ствования этой республики с
территории ГДР никогда не
исходила угроза другим стра�
нам, она была мирным госу�
дарством, строившим социа�
лизм. Даже несмотря на не�
посредственное соседство с 
НАТО, Национальная народ�
ная армия ГДР никогда не на�
ходилась в условиях повышен�
ной боеготовности, а её части
никогда не покидали террито�
рию страны для участия в ка�
ких�либо войнах регионально�
го или межрегионального
уровня. Они лишь были задей�
ствованы в военных учениях
совместно с другими государ�
ствами Варшавского Договора,
союза демократических стран
Европы во главе с СССР.

ФРГ в то же самое время стала
главным оплотом НАТО в Евро�
пе. На её территории и сейчас
расположены американские во�
енные базы, причём, судя по по�
следним намерениям президен�
та США Дональда Трампа, их
контингент будет увеличиваться
в связи с якобы угрозой со сто�
роны России. В нынешних усло�
виях звучит абсолютно нелепо.

— Расскажите поподробнее об
этой ситуации.

— Ситуация понятна для лю�
бого непредвзятого человека.
Когда на территории ГДР, при�
чём в соответствии с Потсдам�
скими соглашениями, находи�
лись советские войска, весь за�
падный мир неустанно трубил
об «оккупации». При этом поче�
му�то как должное воспринима�
лось, что на территории ФРГ
тогда же разместили американ�
ский, английский и француз�
ский контингенты. Сейчас,
правда, в ФРГ остались только
американцы, но их стало даже
больше, чем в послевоенные го�
ды. В то время как советские
войска с территории бывшей
ГДР, вошедшей в состав ФРГ,
были выведены очень быстро и
полностью. Таким образом, если
и говорить сегодня об «оккупа�
ции», то это американская окку�
пация ФРГ! Но, в отличие от си�
туации с советскими войсками в
ГДР, такое положение на Западе
считают нормальным и естест�
венным. Более того, нынешние
власти ФРГ не особо сопротив�
ляются нажиму США в вопросах
увеличения взносов в бюджет
НАТО и военных расходов в це�
лом, разделяют мнение, что 
«с Москвой надо говорить с по�
зиции силы», не возражают про�
тив участия бундесвера в различ�
ных учениях и манёврах НАТО
далеко за пределами Германии.

Кроме того, немецкие солда�
ты в последнее время всё актив�
нее привлекаются в состав под�
разделений НАТО, размещае�
мых в непосредственной близо�
сти от границ России. Напри�
мер, части бундесвера уже нахо�
дятся на территории стран При�
балтики. И это при том, что ещё
в 1990 году руководители НАТО
клятвенно заверяли СССР: по�
сле объединения Германии блок
не будет расширяться на восток,
в сторону советских границ. Так
от кого же исходит реальная уг�
роза — от России или НАТО?

— Ваше выступление на анти�
натовском митинге на фестивале
в Дортмунде было не только
эмоциональным, но и наступа�
тельным.

— По�другому, считаю, не
должно быть. Мы обязаны пред�
ставлять людям истинную кар�
тину того, что являет собой сего�
дня НАТО. Это — агрессивная
военная организация, в которой
важную роль сейчас играет Гер�
мания. Мы должны разъяснять
людям в нашей стране и повсю�
ду, что НАТО — зло, с которым
необходимо бороться, а задача
немцев — активизировать борь�
бу за выход своей страны из это�
го блока. Вы обратили внима�
ние, сколько было на митинге
молодёжи? Именно ей прежде
всего необходимо знать правду.

Внеблоковый статус пойдёт
на пользу ФРГ во всех отноше�
ниях: военном, политическом,
экономическом. На это нацеле�
на и массовая акция «Разору�
жение вместо гонки вооруже�
ний», которую коммунисты и
все левые силы ФРГ начали в
текущем году и будут проводить
ещё долго. Под таким воззва�
нием к федеральным властям
Германии только коммунисты
собрали уже почти 35 тысяч
подписей. Кампания будет
продолжена и, уверен, не оста�
нется незамеченной кабинетом
министров.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Дортмунд — Москва.

В прошедшем сентябре на фестивале комму�
нистической прессы в немецком Дортмунде
можно было встретить немало интересных лю�
дей. Но даже среди них один стоял особняком…

● Эгон Кренц выступает на антинатовском митинге 
в Дортмунде.                            Фото Станислава РЕТИНСКОГО.

Вести с Украины

В Горловке 1 октября был
объявлен однодневный тра�
ур. Накануне взрыв на окраи�
не города унёс три детские
жизни. «Мы все скорбим!» — 
с горечью признался глава
города Иван Приходько.

ПО СООБЩЕНИЮ донецких ин�
формагентств, 30 сентября в 13.15
на нулевом блокпосту в лесопо�

садке Горловки прогремел взрыв, от ко�
торого и пострадали дети. Как выяснили
сотрудники МЧС Донецкой народной
республики, сдетонировал заряд проти�
вопехотной осколочной мины. Трагичес�
кие события начались с того, что около
11.40 четверо подростков пошли через
позиции из Бессарабки в сторону Май�
орска. В лесопосадке кто�то из них задел

мину, после чего прогремел взрыв. Трое
погибли, одному удалось выжить, его
госпитализировали со множественными
осколочными ранениями.

Тревожные новости пришли из Донец�
ка, где взрыв прогремел прямо на съезде
Коммунистической партии ДНР. Как
рассказывали очевидцы, взрывное уст�
ройство оказалось заложенным под сиде�
ньями стульев в холле офиса Компартии
на улице Хлебодарной. Оно сработало в
тот момент, когда члены совета секрета�
рей партии уже выходили из помещения
по окончании работы съезда.

Пострадали как минимум трое, тяжело
ранена ответственный секретарь Ирина
Якина. Пострадал от теракта и претен�
дент на должность главы ДНР Игорь Ха�
кимзянов, у него зафиксированы ране�
ние руки, спины, шеи, головы, контузия,
обожжено лицо. Его помощницу Ольгу

взрывной волной вынесло метров на
пять во двор. У неё тоже обожжено лицо
и контузия, как и у ещё одного молодого
человека Михаила, помощника Хаким�
зянова. Пострадавшие доставлены в об�
ластную больницу.

ПО�ПРЕЖНЕМУ ежедневно нару�
шается школьное перемирие. На
брифинге официального предста�

вителя оперативного командования ДНР
Даниила Безсонова, который состоялся
30 сентября, сообщалось: за прошедшие
сутки противник вёл огонь по районам 11
населённых пунктов. В результате обст�
рела получили осколочные ранения два
мирных жителя. 

Свои провокационные обстрелы пози�
ций ДНР ВСУ вели с раннего утра, в ре�
зультате чего в районе населённого пунк�
та Коминтерново получил ранение один

из военнослужащих Народной милиции
(НМ). Для оказания помощи и эвакуа�
ции раненого в указанный район выдви�
нулся санитарный автомобиль. Несмотря
на хорошо различимые опознавательные
знаки и невоенный вид санитарного ав�
томобиля, украинские боевики открыли
по нему прицельный огонь. В результате
этого хладнокровно спланированного
убийства погибли двое, ранение получил
ещё один военнослужащий НМ ДНР.

В воскресенье в 17.55 ВСУ открыли
огонь по окрестностям Старомихай�
ловки.

В результате обстрела из БМП�2 ране�
ние получила девушка 2002 года рождения.
Её доставили в городскую больницу им.
Калинина города Донецка с диагнозом:
минно�взрывная травма, осколочное ране�
ние брюшной полости и правого бедра. 

Во время брифинга представитель опе�
ративного командования ДНР обратился
к военнослужащим ВСУ: «Кровавый ки�
евский режим не вечен, и каждый воен�
ный преступник понесёт заслуженное
наказание. Задумайтесь, ещё вчера мы
учились в одних учебных заведениях, а
сегодня хунта вынуждает нас вести бра�
тоубийственную войну».

В.М.Т.

НА ПРОТЕСТНУЮ ак�
цию в первой столице
Советской Украины го�

рожан вывела «Трудовая Харь�
ковщина». Эта организация да�
же в нынешних тяжелейших ус�
ловиях отстаивает интересы ра�
бочих. Её на митинге поддержа�
ли члены Всеукраинского союза
советских офицеров, Прогрес�
сивной социалистической пар�
тии Украины, ветераны. 

Руководитель «Трудовой
Харьковщины» Павел Тищенко

в своём выступлении отметил,
что реальная стоимость добыва�
емого на Украине газа в пять раз
ниже той цены, по которой её
продают населению. Он при�
звал людей не быть равнодуш�
ными и активно бороться за
свои права. Организаторы про�
тестной акции попытались раз�
вернуть красный флаг — един�
ственное знамя, под которым
трудящиеся Украины смогут до�
биться победы. И хотя караулив�
шие митинг члены профашист�

ского «Национального корпу�
са»* тут же набросились на крас�
ное полотнище, уже то, что оно
там сверкнуло, свидетельствует:
«Трудовая Харьковщина» на
правильном пути!

А «патриоты» из «Националь�
ного корпуса»* прыгали вокруг
отважных харьковчан, как ша�

калы, и требовали в пику ми�
тинговавшим и всему трудовому
люду Харькова «повысить цены
и снизить пенсии» украинцам.
Один из штурмовиков, юродст�
вуя, кричал на камеру: «Акция!
Акция! Получи деньги на похо�
роны сегодня и умри завтра!»

Самое ужасное, что при таком

вот морально�интеллектуаль�
ном уровне украинские «патри�
оты» всё чаще раздают листов�
ки: «Берём судьбу Украины в
свои руки». И многие граждане
страны, увы, верят, что эти
«свои» наконец�то дадут им до�
стойную жизнь. Вот почему
«Трудовая Харьковщина», на
которую нацисты уже соверша�
ли не одно нападение, продол�
жает вести борьбу за интересы и
умы земляков. 

После выступлений несколь�
ких ораторов, участники митин�
га утвердили требования, пере�
дав их через местную обладми�
нистрацию премьер�министру
Украины Владимиру Гройсману.
Петиция харьковчан заканчива�
лась вполне конкретно: «Прави�
тели�грабители, пошли вон!»

Инна ПЕТРЕНКО.
г. Харьков.

* Организация, деятельность кото�
рой запрещена на территории РФ.

СТРАНИЦА под названием Zeig
Deinen Lohn («Покажи мне свою
зарплату») появилась в конце лета,

свои профили там создали уже более 500
человек. На сайте, отмечает агентство
«Рейтер», можно найти аккаунты как ин�
спекторов нефтяных объектов, зарабаты�
вающих 37 тысяч франков (около 32 ты�
сяч евро), так и уборщиков, получающих
3200 франков (2800 евро).

Николь Нидермюллер, глава комму�

никационного отдела профсоюза
«Уния», запустившего сайт, говорит, что
обычно люди не говорят друг с другом об
окладах, даже друзья или супруги стара�
ются порой избегать щекотливой темы.
«В Швейцарии обсуждение нескромно�
го, по меркам многих, вопроса действи�
тельно под запретом, но мы хотим изме�
нить ситуацию с помощью нашего сай�
та», — цитирует Нидермюллер телеканал
«Евроньюс». 

По мнению руководителя «Унии», от�
сутствие информации ведёт к неравенству
в зарплате женщин и мужчин: если вы не в
курсе того, сколько получает ваш коллега,
то это даёт начальнику возможность пла�
тить кому�то больше, а кому�то меньше.

В 2014 году швейцарское Федеральное
статистическое бюро опубликовало дан�
ные, согласно которым в частном секто�
ре разница в окладах — около 20%. В
2016�м разрыв составлял 12% (но в этом
случае зарплата в частном и госсекторах
рассматривалась вместе). Кроме того, до�
бавляет Нидермюллер, «обделёнными»
часто оказываются иностранцы: швей�
царцы обычно получают больше, чем
граждане других государств.

Приказ о гендерном равенстве был

принят в Швейцарии ещё в 1996 году. Но
группы и организации правого толка на�
стаивают на том, чтобы правительство
делало больше для обеспечения реально�
го равенства в окладах представителей
сильного и слабого полов.

В мае 2018�го швейцарский сенат ут�
вердил закон, требующий от компаний,
где трудятся более 100 сотрудников, каж�
дые четыре года проводить анализ зар�
платы работников и публиковать полу�
ченные данные. Нидермюллер уверена:
если люди будут осведомлены о том,
сколько получают их коллеги, то они по�
чувствуют себя уютнее на рабочем месте
и с большей вероятностью захотят ос�
таться в компании.

Елена МОРОЗОВА.

К АЗАЛОСЬ БЫ, все, вклю�
чая детей, это понимают.

Тем не менее, например, в Ев�
ропе число курильщиков в воз�
расте от 11 до 15 лет за послед�
ние 20 лет выросло на 50 (!)
процентов, сообщает итальян�
ское информагентство Ansa со
ссылкой на данные исследова�
ния Университета Вероны.

При этом, отмечают экспер�
ты, доля курильщиков в возра�
стном диапазоне от 16 до 20
лет в последние годы практи�
чески не меняется.

Самым эффективным спо�
собом борьбы с курением, по

мнению исследователей, явля�
ются отнюдь не профилакти�
ческие меры, а высокая цена
на сигареты. Именно поэтому,
утверждают они, наиболее
благополучна ситуация в стра�
нах Северной Европы. Там си�
гареты стоят минимум 10 евро
за пачку.

А что остальная Европа? В
Бельгии, во Франции, в Герма�
нии, Голландии и Швейцарии
каждый год начинают курить
40 из тысячи подростков, в
Италии, Испании и Португа�
лии — 30 из тысячи.

Валерий КОСТА.

● СКОПЬЕ. Жители бывшей
югославской республики Маке�
дония высказались за переимено�
вание страны в Северную Маке�
донию, но референдум будет при�
знан несостоявшимся, поскольку
явка составила всего 36% при не�
обходимых 50%. Между тем фор�
мально результаты голосования
не могут помешать парламенту
одобрить соглашение с Грецией,
поскольку плебисцит носил кон�
сультативный характер.

● ПАЛУ. Число погибших в ре�
зультате природной катастрофы на
индонезийском острове Сулавеси
превысило 1200 человек. Земле�
трясение магнитудой 7,4 балла
произошло 28 сентября. Сильные
подземные толчки стали причиной
возникновения цунами, практиче�
ски уничтожившего прибрежный
город Палу. Работа спасателей ос�
ложняется масштабным отключе�
нием электричества. Главная доро�
га, ведущая в Палу, перекрыта из�
за оползня, а важнейший для реги�
она мост выведен из строя.

● БАРСЕЛОНА. «Независи�
мость!» и «Фашисты, вон из на�
ших районов!» — такими лозунга�
ми встретили манифестанты ис�
панскую полицию в центре ката�
лонской столицы. Сторонники не�
зависимости автономии заполо�
нили площадь Святого Иакова,
дабы воспрепятствовать проведе�
нию там демонстрации испанских
полицейских, требовавших повы�
шения зарплаты. Столь недруже�
ственные действия объясняются
тем, что стражи порядка приуро�
чили свою акцию к первой годов�
щине референдума о суверенитете
региона 1 октября. Тогда сотруд�
ники национальной полиции и
гражданской гвардии Испании по
распоряжению суда изымали ур�
ны для голосования, что привело

к столкновениям правоохраните�
лей и желающих принять участие
в плебисците каталонцев, сотни
человек получили ранения.

● СТОКГОЛЬМ. Американец
Джеймс Эллисон и японец Тасуку
Хондзё стали лауреатами Нобе�
левской премии по медицине за
исследования в области онколо�
гии. «Иммунная контрольная те�
рапия произвела революцию в ле�
чении рака», — говорится на сай�
те премии. Учёные занимались
исследованием так называемого
ингибирования отрицательной
иммунной регуляции. Они научи�
ли иммунную систему более ак�
тивно бороться с опухолью. Эл�
лисон и Хондзё нашли два типа
белков, тормозящих работу сис�
темы, и разработали способ бло�
кирования их активности.

● ПАРИЖ. Бывший премьер�
министр Франции Мануэль Вальс
поборется за пост мэра своей род�
ной Барселоны в следующем году,
выступив как независимый канди�
дат. О готовности поддержать экс�
главу французского правительства
уже заявила партия «Граждане»,
выступающая, как и Вальс, про�
тив отделения Каталонии от Ис�
пании. Испанские СМИ пишут,
что у политика есть секретное
оружие — его новая возлюбленная
Сусанна Гайярдо, известная биз�
нес�леди и светская львица, знаю�
щая весь барселонский бомонд.
Она богатая наследница, бывшая
жена испанского миллиардера и
противница каталонского сувере�
нитета. По мнению экспертов,
Вальс попытается привлечь изби�
рателей всех партий, выступаю�
щих против независимости авто�
номии — как левых, так и правых.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

П Р Е Ж Д Е В Р Е М Е Н Н А Я
смертность в связи с ос�

новными хроническими за�
болеваниями среди жителей в
возрасте от 30 до 70 лет соста�

вила 10,8% в 2017 году, сни�
зившись на 0,92% с 2016 года.
Основной причиной стали
хронические неинфекцион�
ные заболевания. Опухоли,

болезни сердца и церебровас�
кулярные заболевания распо�
ложились в первых трёх
строчках, в общей сложности
составляя 71,7%.

При этом число жертв рака
выросло до 183,8 случая на
100 тысяч человек, составив
26,9% от общего числа смер�
тей, что на 3,6% выше, чем в
2016 году. По словам замди�
ректора Пекинского центра
по контролю и профилактике
заболеваний Хуан Жуогана,
рост количества хронических
заболеваний связан со старе�
нием населения.

Латинская Америка

ПОСЛЕ установления по�
рядка в Никарагуа Нацио�

нальный автономный универ�
ситет в столице страны Мана�
гуа вновь открыл свои двери.
Первые занятия после почти
полугодичного перерыва со�
стоялись 29 сентября. В вос�
становлении вуза приняли

участие десятки студентов.
С середины апреля до конца

июля нынешнего года оппози�
ция пыталась свергнуть левого
президента страны Даниэля Ор�
тегу, организуя блокады трасс и
совершая нападения на адми�
нистративные учреждения. Зда�
ние университета служило шта�

бом вооружённой оппозиции во
время попытки государственно�
го переворота в Никарагуа. По�
сле ареста заговорщиков поли�
ция обнаружила в аудиториях
самодельное оружие и «коктей�
ли Молотова». Учебный инвен�
тарь и оборудование вуза было
разграблено или сожжено. По
данным правительства, за это
время погибли 198 человек. Вла�
сти Никарагуа обвинили Соеди�
нённые Штаты Америки в фи�
нансировании и обучении оп�
позиционеров.

Приезжайте в Боливию,
сердце юга

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА вос�
пользовался праздновани�

ем Всемирного дня туризма в
городе Сукре, чтобы пригла�
сить всех граждан мира посе�
тить латиноамериканскую
страну и узнать о культурном и
природном богатстве её девяти
департаментов.

Официальные данные боли�
вийской государственной ту�
ристической компании пока�
зывают, что экономическая
прибыль от этой отрасли в ре�
зультате национального и ино�
странного туризма увеличи�
лась в период с 2007 по 2017

год с 292 миллионов до 771
миллиона долларов. 

Наиболее востребованные и
посещаемые места и меропри�
ятия — соляная пустыня Салар
де Уюни в департаменте Пото�
си, маршрут Чикитания (Сан�
та�Крус), карнавал Оруро (на
снимке) и новый туристичес�
кий винный маршрут Люри�
бай (Ла Пас).

Данные Национального ин�
ститута статистики и туристи�

ческой обсерватории минис�
терства культуры и туризма
показывают, что страны, ко�
торые генерируют большую
часть иностранной валюты
для Боливии в данном секторе
— 15 процентов, 10 процентов
и 9,7 процента соответствен�
но, — это Аргентина, Брази�
лия и Испания.

(Пренса Латина).
Фото с сайта

upload.wikimedia.org

Швейцарский ответ на нескромный вопрос
Вопрос: «Сколько ты получаешь?» — для большинства та�

бу. Но памятуя о том, что запретный плод сладок, в Швейца�
рии создали сайт, на котором любой желающий может опуб�
ликовать информацию о своей зарплате, присовокупив также
сведения о занимаемой должности и приложив фотографию.

Статистика 
жизни и смерти

Средняя продолжительность жизни в сто�
лице КНР достигла в 2017�м уже 82,15 года.
Это более чем на пять лет выше, чем по стра�
не, сообщает газета «Бейджинг дейли».

Курят — здоровью вредят

Гремят взрывы 
по всему Донбассу

«Правители#грабители, пошли вон!»
В Харькове прошёл митинг против очередного

поднятия в стране коммунальных тарифов и цен на
продукты питания. Ведь только цену на природный
газ и без того замордованному населению Украины
повышают ещё на 25%! По жёсткому требованию
МВФ и лакейскому решению премьер�министра «не�
зависимой» колонии Владимира Гройсмана. Вслед
за «газовым» повышением поднимется на 50% цена
на электроэнергию, а дальше — практически на все
товары и услуги. К примеру, в Киеве на 17% вырастет
оплата холодной воды (о горячей там давно уже за�
были). В стране, где производство мёртво, буржуаз�
ная власть усиливает грабёж собственного народа. 

Пульс планеты

Президент Многона�
ционального Государст�
ва Боливия Эво Моралес
заявил на днях, что «за
последнее десятилетие
благодаря правительст�
венной политике про�
движения и развития ту�
ризма под знаком «Бо�
ливия — сердце юга» эта
отрасль, обходящаяся
без дымовых труб, вы�
росла на 143 процента».

Студенты Манагуа 
возобновили учёбу
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Стирая границы

Паруса молодых

К ИПР — одна из немногих
европейских стран, где
марксистская Прогрес�

сивная партия трудового наро�
да Кипра остаётся авторитет�
нейшей политической силой
страны. EDON — объединение
демократической молодёжи
острова, которое, по сути, яв�
ляется молодёжным крылом
кипрских коммунистов, еже�
годно организует международ�
ный детский лагерь.

Четвёртый год подряд сюда
приезжают делегации пионе�
ров из России. Прошедшим ле�
том смена состоялась недалеко
от города Ларнака. Нашу крас�
ногалстучную детвору пред�
ставляли ребята из Москов�
ской и Орловской областей.

Своими впечатлениями о
поездке поделилась пионерка
Екатерина Грузова (г. По�
дольск): 

— Каждый день в лагере был
наполнен множеством собы�
тий и эмоций. Разговорным
языком там является англий�
ский. К сожалению, не все ре�
бята из других делегаций могли
общаться на этом языке. Но
нам очень хотелось знакомить�
ся, завязывать переписку, и мы
учили своих новых друзей ос�
новным английским фразам.

Для нас была организована
экскурсия в Ларнаку, а ещё мы
посетили лагерь беженцев. Го�
товясь к поездке, мы делали не�
большие подарки собственны�
ми руками, а потом вручали их
детям, которые вместе с роди�
телями, а иногда и без них бе�
жали из своей страны, где сей�
час голод, разруха или война.

А в лагере всё было интерес�
но: мы играли, ходили на море,
участвовали в весёлых квестах,
общались с ребятами из разных
стран. Также к нам несколько
раз приезжали аниматоры,
проводили всевозможные кон�
курсы, викторины по развитию
логики, показывали химичес�
кие опыты. Нас сытно и вкусно
кормили пять раз в день. Каж�
дый день устраивалась презен�
тация определённой страны. В
этом году странами�участница�
ми стали Кипр, Ливия, Россия,
Греция и Финляндия.

Осталось много приятных
воспоминаний, ярких впечат�

лений и множество фотогра�
фий. Очень грустно было рас�
ставаться с новыми друзьями. В
других странах нет такой пио�
нерской организации, как у
нас. Но есть детские организа�
ции, близкие нам по духу. Ребя�
та тоже носят галстуки, но не
красного цвета, а других цветов
— зелёного, жёлтого и т.д.

Самая главная задача лагеря
— познакомить детей из раз�
ных стран и увлечь их общени�
ем, поделиться опытом работы
в организациях. 

Мария ДРОБОТ.
Секретарь ЦК КПРФ.

Г ОРКОМ ЛКСМ во время
выборной кампании рас�
ставил комсомольцев по

городским округам с тем, что�
бы они работали совместно с
избирательными штабами,
райкомами партии и непосред�
ственно с кандидатами от
КПРФ. 

Свои усилия комсомольцы
направили прежде всего на
проведение активной агитаци�
онно�пропагандистской рабо�
ты. Почти ежедневно они про�
водили пикеты с раздачей га�
зет, буклетов, листовок. Разъ�
ясняли цели и задачи объяв�
ленного губернатором С.Г.
Левченко первого пятилетнего
плана развития Иркутской об�
ласти, проект которого был из�
ложен в спецвыпуске «Что та�
кое «Пятилетка КПРФ» и Гос�
план», а также сущность гото�
вящейся правительством РФ
антинародной пенсионной
«реформы».

Ребят в футболках или на�
кидках с логотипами ЛКСМ
или КПРФ можно было уви�
деть на многих остановках
транспорта, на площадях и в
скверах, во дворах не только в
центре города, но и в отдалён�
ных его уголках, где они прово�
дили беседы с жителями, сту�
дентами и школьниками. Взя�
ли они на себя и часть протест�

ной работы: совместно с ком�
мунистами Свердловского ок�
руга организовали митинг
«Пятилетку КПРФ — в
жизнь!», участвовали в город�
ских акциях протеста, собира�
ли подписи граждан, используя
специальные стойки�тумбочки
с флагом КПРФ и текстом
«КПРФ против пенсионной
«реформы». Люди активно
подходили к ним, выражая
своё одобрение тем, что этот
протест поддерживает моло�
дёжь. А Максим Дудин на трёх
таких митингах был ведущим.

Не забыли комсомольцы и
социальные сети. Группа «Ир�
кутский комсомол» работает в
соцсети «ВКонтакте» уже вто�
рой год. Отвечает за этот учас�
ток Артём Русских. Первый в
Иркутске онлайн�митинг в ин�
тернете, в котором ребята при�
няли участие, созданные ими

ролики «Молодёжь Иркутска
против пенсионной «рефор�
мы» с интервью кандидатов в
депутаты набрали сотни тысяч
просмотров.

15 комсомольцев старшего
возраста в день голосования
работали на избирательных
участках не только наблюдате�
лями, но и членами комиссий с
правом совещательного и ре�
шающего голоса, а также в мо�
бильной группе. Так, поступил
сигнал, что представители од�
ной из кандидаток ЕР подку�
пают избирателей, предлагая
им по 500 рублей. Мобильная
группа с комсомольцами сроч�
но выехала на место происше�
ствия, где удалось задержать
двух нарушителей, сфотогра�
фировать и снять сюжет на ви�
деокамеру. Вызвали полицию
(которая тут же отпустила этих
дамочек продолжать грязную

деятельность), были оформле�
ны заявления в областную из�
бирательную комиссию и про�
куратуру, фото нарушителей
выставлено в соцсетях.

Вот ещё один пример работы
комсомольцев в эти дни. Вто�
рой секретарь городского ко�
митета ЛКСМ студент Норайр
Хачатрян отвечал в Октябрь�

ском округе за рабо�

ту с молодёжью и организацию
пикетов. Норик постоянно мо�
ниторил ситуацию, ездил по
округу на автомашине, контро�
лировал размещение листовок
и наклеек. Доходило до того,
что представители пресловутой
организации�спойлера КПСС
пытались отбирать у ребят газе�
ты, применяя физическую си�
лу, чему комсомольцы дали ре�
шительный отпор и даже лик�
видировали «чернуху» на
КПРФ и её кандидатов. В даль�
нейшем пикетчики от партии�
«обманки», увидев ребят со
знамёнами КПРФ, торопились
сразу убираться восвояси. В
день выборов Н. Хачатрян ра�
ботал членом УИК с правом со�
вещательного голоса, не уходил
с участка ни на минуту. В «его»
округе № 2 областной список
КПРФ прошёл с наибольшим
преимуществом: за него прого�

лосовали 39,54 процента изби�
рателей, за ЕР — 15,72.

Комсомольцы Иркутска
продолжают подготовку до�
стойной встречи юбилея
ВЛКСМ. 

— В период юбилейного
призыва наша организация
увеличилась на десять человек.
За прошедшую после выборов
неделю ещё десять ребят, кото�
рые с нами работали, подали
заявления с просьбой принять
их в комсомол, — рассказывает
Максим Дудин. — Они гово�
рят: «Мы видели, как вы рабо�
таете, за что боретесь, и хотим
быть в ваших рядах».

— Хочу сказать, что моло�
дёжь постепенно поворачивает
к левым идеям, — продолжает
Максим, — потому что это
идеи справедливости, равенст�
ва, братства. Считаю, что
«справедливость» — ключевое
слово для сегодняшней моло�
дёжи, одной из самых социаль�
но незащищённых категорий
граждан. Они не знают, к кому
можно обратиться за помо�
щью. Но существует такая под�
держка, как комсомольская ор�
ганизация, борющаяся за её
права, — молодёжное крыло
Компартии. И мы активно
призываем молодёжь вступать
в наши ряды. Если мы не будем
вместе бороться за своё буду�
щее, победы не добьёмся.

Максиму хорошо известны
проблемы и чаяния молодёжи.
Не случайно он, Норик Хачат�
рян, комсомольцы Никита
Кочнев и Игорь Манжеев из�
браны депутатами Молодёж�
ной думы города Иркутска.

Анатолий ХОТУЛЁВ.
г. Иркутск.

Отшумели в Иркутской области выборы в региональный парламент. Как опре�
делил один из местных политтехнологов, «КПРФ учинила «Единой России» фор�
менный разгром». Отличились в этом отношении и избиратели областного цент�
ра: уровень поддержки кандидатов от КПРФ здесь был выше, чем в среднем по
области. ЕР проиграла голосование по партийным спискам во всех пяти город�
ских округах. Коммунисты Иркутска с активным участием первого секретаря гор�
кома, кандидата в члены ЦК КПРФ Ольги Носенко вложили немало сил и изобре�
тательности для достижения этой победы. Показала свою боевитость в преддве�
рии 100�летия ВЛКСМ и комсомольская организация города, которую возглавля�
ет учитель истории и обществознания Максим Дудин.

На языке
дружбы

А НАСКОЛЬКО точны и
обоснованны здесь крите�
рии отбора? Взять, к при�

меру, проведённый нынче май�
ский турнир по футболу в Асбе�
сте, в котором участвовало око�
ло двадцати молодёжных ко�
манд города. Что, на тот момент
не было ничего важнее и неот�
ложнее, чем гонять по полю ко�
жаный мяч?

— Таких упрёков хватало и
лично в мой адрес во время
«чемпионата», и моему местно�
му коллеге�тёзке Денису Шуми�
лину, — усмехается Курочкин.
— Однако придирчивые крити�
ки не учитывали один принци�
пиальный момент. Турнир по�
свящался 100�летию комсомола
и являл собой как бы памятку о
грядущем юбилее и для участ�
ников матчей, и для болельщи�
ков. Этой же цели служили и
представленные на турнире раз�
нообразные агитматериалы.
Как выяснилось, многие даже
понятия не имели, что нынче в
октябре будет отмечаться круг�
лая дата в истории молодёжной
коммунистической организа�
ции Страны Советов.

Этому же событию в Богда�
новиче был посвящён пионер�
ский слёт, в котором участвова�
ли порядка 40 красногалстуч�
ных школьников. Инициаторы
акции — городской и областной
комитеты КПРФ — хорошо по�
нимали, что нужно для того,
чтобы подобное мероприятие
запало в душу детворе, остави�
ло, как говорится, неизглади�
мый след в памяти. И надо было
видеть, с каким азартом в выезд�
ном лагере после «официальной
части» ребята занимались на�
чальной военной подготовкой
солдата ВДВ: сборкой�разбор�
кой боевого оружия, метанием
ножей в цель, другими видами
состязания в скорости, точнос�
ти и ловкости (на снимке).

«А когда можно вступить в
комсомол?» — то и дело подбе�
гали к членам судейской колле�
гии разгорячённые мальчишки
и девчонки.

Кстати, недавно в Карпин�
ске, на севере области, была со�
здана городская организация
ЛКСМ. Она пока малочислен�
на, всего десяток человек, в ос�
новном школьники. Примеча�
тельно, что все хлопоты по

сплочению ребят в группу «по
интересам» взяла на себя руко�
водитель одного городского
творческого объединения Юлия
Куткина. «Наш главный «арсе�
нал» для роста рядов организа�
ции, повышения её авторитета
— полезные и добрые дела на
благо муниципалитета и его жи�
телей, — убеждённо заявляет се�
годня комсомольский вожак. —
А руки есть к чему приложить.
Полагаю, это самый действен�
ный метод агитации».

Если учесть, что сейчас в
Свердловской области населе�
ние составляет без малого 4,5
миллиона человек, а действует
чуть больше десятка комитетов
ЛКСМ, объединяющих пример�
но 220 человек, то проблему со�
здания новых молодёжных орга�
низаций, пополнения имею�
щихся следует считать крайне
острой и актуальной. Что меша�
ет её решению? Кому тут предъ�
являть счёт в первую очередь?
Или просто следует учитывать
«объективные факторы» и не за�
бывать, кто сегодня «хозяин в
доме» и как нынешняя власть ре�
агирует на то, что ей не по вкусу.

В этом плане весьма полез�
ным и нужным явился съезд
комсомольского актива Ураль�
ского федерального округа в ию�
не этого года, проходивший в
Челябинской области на берегу
живописного озера Сугояк. Из
двухдневной встречи его участ�

никам особенно запомнилось
заседание «круглого стола» по
обмену опытом работы. Причём
выступавшие не только докла�
дывали соратникам по борьбе о
своих достижениях и знакомили
с ними прибывшего на съезд се�
кретаря ЦК ЛКСМ Ярослава
Листова, но честно и откровен�
но, без камуфляжа рассказывали
о тех трудностях, с которыми им
приходится сталкиваться при
проведении разного рода запла�
нированных мероприятий.

Тут и постоянная нехватка
финансовых, материальных и
технических средств для орга�
низации «полновесных» массо�
вых акций, и наглое, ничем не
прикрытое противодействие
власти инициативам комсо�
мольцев, в частности, их допус�
ку на действующие производст�
ва и общению с трудовыми кол�
лективами, и упорное нежела�
ние потенциальных союзников,
не согласных с антинародным
режимом партий и движений,
сотрудничать, выступать еди�
ным фронтом с молодёжной 
организацией Компартии РФ…

Были и претензии к своему
«старшему брату». Как правило,
они чаще всего звучали в адрес
руководителей комитетов
КПРФ небольших городов и
районов, которые почему�то за�
были о практике и обычае со�
ветских времён, когда парткомы
являлись шефами�наставника�

ми структур ВЛКСМ, а приток
свежих сил в партию происхо�
дил в основном как раз из числа
комсомольцев, делом доказав�
ших свою преданность комму�
нистическим идеалам. Эту про�
веренную десятками лет тради�
цию, подчёркивали выступав�
шие на «круглом столе», следо�
вало бы возродить как можно
скорее.

Разумеется, приведённые
факты в работе съезда уральских
комсомольцев лишь малая часть
из прозвучавших на нём пред�
ложений, требований и пожела�
ний. Завершилась же встреча
ярким и бескомпромиссным
турниром по мини�футболу сре�
ди делегатов, после чего они от�
правились в Челябинск, где со�
стоялась торжественная заклад�
ка капсулы времени с обраще�
нием к будущим поколениям
своих сверстников.

Ну а возвращаясь в столицу
Урала, назовём ещё одно собы�
тие, прямо связанное с темой
нашего разговора. В Екатерин�
бурге, в рамках подготовки к
юбилею Ленинского комсомо�

ла, городской и областной ко�
митеты ЛКСМ в Центральном
парке культуры и отдыха им.
Маяковского организовали и
провели литературные чтения в
честь 125�летия со дня рожде�
ния выдающегося пролетарско�
го поэта.

— Мы просто обязаны были
достойно отметить эту дату, — с
удовлетворением говорит Денис
Курочкин. — И не только пото�
му, что наш город пользовался
особым вниманием именинни�
ка. Ведь, по большому счёту, по�
эт�трибун возложил на будущие
поколения огромную ответст�
венность, сказав: «Коммунизм
— это молодость мира, и его
возводить молодым!» Про этот
наказ�требование комсомолу
нужно помнить всегда.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.
Фото автора.

В ЭТОМ ГОДУ «Комсо�
мольское лето» было по�
священо главному собы�

тию — столетию организации.
В рамках празднования юби�
лея Ленинского комсомола
проходили семинары, «круг�
лые столы», киноклубы, про�
тестные акции и другие меро�
приятия. Стоит отметить, что
каждый слёт отличала своя
изюминка.

Череду федеральных фору�
мов открыл слёт актива Север�
ного Кавказа, состоявшийся в
начале июня в Северной Осе�
тии. В его обширную програм�
му вошли не только лекции и
семинары по партийной и ком�
сомольской работе, но и зна�
комство с культурой республи�
ки, посещение военно�истори�
ческих мемориалов, а также
спортивные состязания. Ком�
сомольцы прыгали с парашю�
том, летали на дельтаплане, по�
пробовали свои силы в стрельбе
из пневматической винтовки. 

Участников слёта Южного
федерального округа в Астра�
хани встречала выставка�кон�
курс тюнингованных автомо�
билей (на снимке). Там же бы�
ла организована площадка для
соревнований по мотоджим�
хане (спортивное испытание
по быстрому маневрированию
на мотоциклах среди искус�
ственных препятствий). По
окончании выставки был про�
ведён автомотопробег с флага�
ми по центральным улицам
города. А вечером ребята с
удовольствием приняли учас�
тие во флешмобе латиноаме�
риканских танцев.

В рамках слёта комсомоль�
ского актива Центрального
федерального округа прошёл
смотр�конкурс комсомоль�
ских песен, на котором ребята
из Белгородской и Москов�
ской областей представили ав�

торские произведения к юби�
лею организации. Завершился
форум массовым велопробе�
гом по улицам Москвы и воз�
ложением цветов к памятнику
Первых комсомольцев.

Этим летом комсомольцы ак�
тивно участвовали в протестных
акциях против повышения пен�
сионного возраста, которые
проводит по всей стране КПРФ.
В рамках слёта комсомольского
актива Сибири «Торнадо» ребя�
та провели молодёжный митинг
в центре Новосибирска.

Комсомольцы Поволжья
собрались на свой слёт в Орен�
бургской области. Активисты
посетили экспозицию, посвя�
щённую истории партии и ста�
новлению комсомола в Орен�
буржье, а также провели идео�
логический квест по основам
марксистско�ленинской фи�
лософии и политэкономии.

Отличительной чертой слё�
та комсомольского актива Се�
веро�Западного федерально�
го округа стало проведение в 

г. Сортавала Республики Ка�
релия шествия по улицам го�
рода и научно�практической
конференции, посвящённой
юбилею организации.

В 13�й раз прошла Всерос�
сийская Байкальская школа
комсомольского актива в Ир�
кутске, где коммунистическая
молодёжь Сибирского и Даль�
невосточного федеральных
округов повышала свою идей�
но�теоретическую подготовку.

На слёте актива Кировской
области «Ветер перемен» ком�
сомольцы получили практиче�
ские навыки по работе с пио�
нерами. Забайкальские комсо�
мольцы на своём форуме пред�
ставили выставку «Эпоха юно�
сти и побед» к 100�летию орга�
низации. В Самарской облас�
ти прошёл традиционный слёт
левых молодёжных сил на фес�
тивале бардовской песни им.
Валерия Грушина. Тамбов�
ские, смоленские, свердлов�
ские, пермские, адыгейские,
ростовские комсомольцы уже

традиционно собрались в свои
региональные лагеря. 

Помимо проведения слётов,
Ленинский комсомол прини�
мает участие в различных мо�
лодёжных форумах, проходя�
щих в стране. В четвёртый раз
большая делегация коммунис�
тической молодёжи успешно
показала себя на Всероссий�
ском молодёжном образова�
тельном форуме «Территория
смыслов на Клязьме». Как и
ранее, комсомольцы отличи�
лись сплочённостью, эруди�
цией и талантами.

Летом не раз увидели регио�
ны красные шествия в рамках
традиционной акции «Анти�
капитализм», комсомольские
агитбригады, пикеты в защиту
прав трудового народа и в под�
держку кандидатов�коммуни�
стов. Все свои акции Ленин�
ский комсомол проводит пле�
чом к плечу с Коммунистичес�
кой партией, заслуженно счи�
таясь кадровым резервом
КПРФ.

Комментируя итоги работы,
первый секретарь ЦК ЛКСМ
РФ Владимир Исаков отметил:
«Наша организация уверенно
растёт и пополняется новыми
кадрами. В рамках «Комсо�
мольского лета — 2018» состоя�
лись слёты и были организова�
ны лагеря во всех федеральных
округах. Для наших активистов
лето прошло познавательно и
интересно: ребята получили
новые знания и опыт, приобре�
ли новых друзей, познакоми�
лись с культурой и историей
разных уголков нашей необъ�
ятной Родины. Нам предстоит
решить целый ряд задач, и я
уверен, что, зарядившись поло�
жительной энергией, комсо�
мольцы с ними справятся!»

Евгений ДРОЗДОВ.
Секретарь ЦК ЛКСМ РФ.

Вместе
с партией

Окрепнем в борьбе

Дело — лучший
агитатор

Когда ваш корреспондент спросил лидера свердловских комсомольцев Дениса Ку�
рочкина о главном дефиците в жизни молодёжной организации, он с ходу отчеканил:

— Время! Планов — громадьё, а реализовать задумки при нынешнем калейдо�
скопе событий и обстоятельств удаётся далеко не всегда. Потому и приходится 
в этом водовороте отбирать самое неотложное, без чего никак не обойтись…

Смена идёт

«Торнадо» заряжает энергией

Э ТИМ ЛЕТОМ в профильном цент�
ре «Космос» занимались в школе
пионерского актива 270 мальчишек

и девчонок Орловской области.
В течение трёх смен на зелёном Ост�

ровке детства происходили большие
чудеса и раскрывались маленькие тай�

ны. Раскрывались они самым добрым и
отзывчивым детям, которые всегда го�
товы прийти на помощь друг другу.
Здесь, по мнению ребят, каждый день
был наполнен счастьем, радостью, от�
крытиями, победами и важными дела�
ми. Каждую смену лагерь становится
одной большой, дружной семьёй, где
детвора вместе с вожатыми создавала
неповторимую атмосферу гостеприим�
ства и радушия. 

В рамках смен была организована ра�
бота мастер�классов по пионерским на�
укам. Ребята разучивали пионерские
песни, занимались играми, танцами,
знакомились с атрибутикой пионерской

организации. Отряды придумали и
провели разнообразные тематические и
памятные мероприятия, театрализован�
ные квесты. Также пионеры встрети�
лись с уполномоченным по правам ре�
бёнка в Орловской области Владими�
ром Поляковым. 

Заключительным аккордом стали
конкурсы «Лидер ХХI века» и «Мастер�
ство вожатого», в которых победили
Надежда Прошкина (пионер четвёртого
отряда) и Артём Степанов (вожатый
первого отряда).

Галина ЗУБОВА.
Председатель областной пионерской 

организации «Орлята».

Мастер�класс пионерских наук


